## БОЛЬШЕВИСТСКИЕ ОРГАНИЗАЦИИ И РАБОЧЕЕ ДВИЖЕНИЕ В ИВАНОВО-ВОЗНЕСЕНСКОМ РАЙОНЕ в 1912—1914 годах

## А. С. Бланк

Иваново-Вознесенский район в начале XX в. являлся одним из крупных промышленных районов России. В 1912 г. в Иваново-Вознесенске было 39 предприятий, на которых работало 33 215 человек. Всего на предприятиях Иваново-Вознесенского района было занято около 80 тыс. рабочих 1.

Для текстильной промышленности Иваново-Вознесенского района, в которой было занято 96% общего числа рабочих, была характерна высокая концентрация рабочего класса. На фабрике Каретниковой в Иваново-Вознесенске в 1912 г. работало 4 100

Промышленный подъем, наступивший в России в 1910 г., мало коснулся текстильной промышленности. Так, в 1912—1913 гг. закрылся ряд текстильных фабрик Иваново-Вознесенского района вследствие падения цен на текстильные товары и отсутствия сбыта. В связи с сокращением производ-

рабочих, на фабрике братьев Ясюпинских в Кохме — 3 850 рабочих, на фабрике Гарелина в Иваново-Вознесенске — 2 100 рабочих <sup>2</sup> Около 27% всех текстильщиков района работали на предприятиях, имевших свыше 2 тыс. рабочих.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> «Обзор Владимирской губернии за 1913 год». Приложение к отчету Владимирского губернатора, стр. 1—8. Владимир. 1913.

 $<sup>^2</sup>$  Владимирский областной государственный архив (ВОГА), ф. 431, 1913, оп. 1, д. 109, л. 2.

ства на улицу была выброшена большая часть рабочих фабрик Полушина, Бурылина, Каретниковой и др. 3. Депрессивные явления в текстильной промышленности влекли за собой еще большее усиление эксплуатации рабочих, ухудшение и без того тяжелых условий их жизни. Неуклонно падала заработная плата рабочих на предприятиях Иваново-Вознесенска и всего района. В 1907 г. средний годовой заработок рабочего текстильной промышленности составлял 203 рубля, а в 1912 г. - 180, а на некоторых фабриках — 130 рублей. Средний заработок ткачихи был еще меньше — 124 рубля в год 4. Между тем удельный вес женского труда на предприятиях Иваново-Вознесенска был наиболее высоким в России. Женщины составляли в 1913 г. 59,5% всех рабочих Иваново-Вознесенского рай-

Тяжелым бременем ложились на плечи рабочих штрафы. Если в 190 г. на каждого рабочего Владимирской губернии в среднем приходилось 22,5 копейки штрафа в месяц, то в 1912 г. каждый рабочий в среднем платил 45,3 копейки штрафа в месяц 5.

Класс наемных рабочих с наделом, создававшийся в результате разложения крестьянства, был крайне характерен для Иваново-Вознесенского района. Наличие постоянного резерва рабочей силы в виде десятков тысяч крестьян-отходников, широкое применение женского и детского труда давали возможность фабрикантам устанавливать минимальную заработную плату, до предела ухудшать условия труда и жизни рабочих и получать таким образом особенно высокие прибыли. Так, за 1907 г. на прядильно-ткацких фабриках Владимирской губернии прибыль к основному капиталу составила 21%, а на ткацких - 32%, в то время как в целом по России она составляла соответственно 11 и 24% 6.

 $\star$ 

Вопрос о рабочем движении в Иваново-Вознесенском районе в годы нового рево-

люционного подъема (1912-1914) в литературе почти не освещен. Совершенно обойдено рабочее движение в 1912-1914 гг. историко-экономическом очерке «Текстильный край» И. Тюрина, С. Чернобровцева и П. Экземплярского. Почти не касаются истории рабочего движения в Иваново-Вознесенском районе и авторы общих работ, посвященных периоду нового революционного подъема 1912—1914 гг. (О. Варекцова, А. Цветков-Просвещенский, А. Попов и др.). Б. Златоустовский - автор книги «Стачки в Иваново-Вознесенском районе в 1905-1916 гг.» - привел некоторые, далеко не полные данные о забастовках в 1912—1914 гг., совсем, однако, не останавливаясь на деятельности большевистских организаций Иваново-Вознесенского района в эти годы; он пришел к неверному выводу, что в Иваново-Вознесенском районе в 1912-1914 гг. отсутствовало активное рабочее движекие 7.

На самом деле в годы нового революци-

онного подъема (1912-1914) рабочие Ива-

ново-Вознесенского района под руковод-

ством большевистских организаций вели

активную борьбу против царского самодержавия и капиталистов, как один из боевых отрядов русского революционного рабочего класса. Общий промышленный подъем не коснулся тогда текстильной промышленности. Небольшие колебания конъюнктурного характера отнюдь не меняли общей картины депрессивного состояния, в каком находилась текстильная промышленность (падение цен на текстильные товары на рынке, сокращение производства, закрытие предприятий, массовые увольнения рабочих, растущие резервы безработных текстильщиков). Указанные обстоятельства в известной степеки тормозили рост забастовочной борьбы рабочих текстильной промышленности. Увеличивавшиеся резервы свободных рабочих рук позволяли фабрикантам особенно резко ухудшать условия жизни и труда ра-

бочих, широко использовать в борьбе с ра-

бочим движением массовые увольнения, ло-

кауты и т. п. «Положение текстильщиков в 1912 году,— писал Ленин,— было наихудшим из всех отраслей производства; их

борьба

успешна. Соответственно этому всего мед-

леннее увеличивалось у них число стачечни-

была

экономическая

ков» 8.

<sup>8</sup> В. И. Ленин. Соч. Т. 19, стр. 176.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Центральный государственный исторический архив в Москве (ЦГИАМ), ф. 102, 1913 г., д. 11, ч. 2, л. 39.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Газета «Старый владимирец» № 56, 1914 год.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> ВОГА, ф. 78, 1914 г., оп. 24, д. 25, лл. 3—17.

<sup>6</sup> И. Тюрин, С. Чернобровцев, П. Экземплярский Текстильный край. Историко-экономический очерк. Иваново. 1948, стр. 59.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> См. Б. Златоустовский. Стачки в Иваново-Вознесенском районе в 1905— 1916 гг. Иваново-Вознесенск. 1927.

Рабочие многих небольших полукустарных фабрик, расположенных в сельских местностях, были мало связаны между собой. Масса рабочих-сезонников, пришедших из деревни, несла в рабочую среду свои привычки, колебания и шатания. Все это не могло не осложнять работу иваново-вознесенских большевиков.

В начале 1912 г. Иваново-Вознесенская большевистская организация, руководствуясь решениями Пражской партийной конференции, принимает решительные меры к расширению своих связей с рабочими массами. 5 июня в Витовском лесу, в окрестностях Иваново-Вознесенска, состоялось собрание рабочих - членов социалдемократических кружков. На собрании было постановлено «вступить на путь активной деятельности, выпустив для начала гектографированное воззвание». В решении говорилось, что дальнейшая деятельность большевистской организации должна развертываться в тесной связи с петербургскими большевиками 9. Осенью 1912 г. Иваново-Вознесенская организация большевиков была тесно связана с большевистскими организациями Шуи, Тейкова, Кохмы, Коврова, Орехово-Зуева, Владимира. На предприятиях самого Иваново-Вознесенска к этому времени было 12 партийных ячеек 10.

14 июля 1913 г. на нелегальном собрании за городом был выбран временный городской комитет в составе 4 человек, в городе были созданы три районные организации. Первый район объединял ячейки фабрик Грязнова, И. Гарелика, Фокина, Витовой, Щаповой, ткацкой фабрики Полушина, Гандурина и Каменцева, второй район — ячейки фабрик Куваева, Бурылина и Ямановского, в третью районную партийную организацию входили ячейки фабрик Н. Гарелина, Зубкова, ситценабивной фабрики Полушина, чугунолитейного завода, механического завода Калашкиковой, химического завода Лепешкина, завода «Товарищества механических изделий», чугунолитейного завода Смолякова. В 1913 г. в городе было уже 19 фабрично-заводских ячеек. На этом же собрании был установлен размер партийных взносов для членов партии - 1% заработка — и избраны партийные организаторы районов. Собрание приняло протест в защиту рабочей печати 11.

В августе 1913 г. был составлен проект устава Иваново-Возкесенской партийной организации. Устав состоял из 14 параграфов, в которых излагался порядок вступления в члены партии, выборов руководящих органов и их деятельности. Согласно уставу, городская организация партии делилась на три районные организации, объединявшие фабрично-заводские ячейки. Выборные представители от районных организаций и члены районных комитетов составляли городскую конференцию. Городская конференция избирала городской комитет, который должен был руководить партийной раорганизовать кружки рабочих, ведать центральной библиотекой, партийную пропаганду, распоряжаться кассой организации, созывать городские кон ференции, намечать план деятельности орга низации и отчитываться о своей работе В уставе ставилась задача объединения и сплочения всех иваново-вознесенских рабооснове социал-демократической программы 12. 17 августа на городской конференции взамен временного был избран постоянный городской комитет в составе 5 человек и утвержден устав. Городской комитет имел партийную библиотеку, состоявшую в значительной мере из нелегальных партийных изданий, легальной марксистской литературы 13 и т. д.

Иваново-Вознесенская социал-демократи. ческая организация наладила регулярную связь с ЦК РСДРП. Из-за границы для большевистских организаций Владимирской губернии стали регулярно поступать социалдемократическая литература и указания ЦК партии. Так, в феврале 1913 г. Иваново-Вознесенская организация получила направленные в адрес одного из рабочих фабрики Дербенева резолюцию февральского совещания ЦК РСДРП с партийными работниками, напечатанную в Париже, и прокламацию, выпущенную ЦК РСДРП в связи с предстоявшим празднованием 300-летия царствования Романовых 14.

Была налажена также связь с Русским Бюро ЦК, находившимся в Петербурге, и с редакцией «Правды». Осуществлялась она, в частности, через члена IV Государственной думы от рабочих Владимирской губернии Ф. Н. Самойлова 15. В сентябре 1912 г.

<sup>9</sup> ВОГА, ф. 76, 1912 г., д. 848, л. 11.

<sup>10</sup> Там же, ф. 76, 1913 г., д. 913, л. 51. 11 ЦГИАМ, ф. 102, 1913 г., д. 5, ч. 13, лл. 41-42.

<sup>12</sup> ВОГА, ф. 117, оп. 1, д. 1791, лл. 11, 24.

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> Там же. л. 24. <sup>14</sup> ЦГИАМ, ф. 102, 1913 г., д. 5, ч. 13,

<sup>15</sup> Ф. Самойлов. По следам минувшего. М. 1954, стр. 243.

из Петербурга в Иваново-Вознесенск приезжал представитель Русского Бюро ЦК партии. В это время были получены из Петербурга предвыборные материалы — листовки, прокламации, в часткости листовка «Социал-демократия перед выборами», распространявшаяся местными большевиками на фабриках во время предвыборной борьбы 16. Связь иваново-вознесенских большевиков с Москвой осуществлялась через О. А. Варенцову, работавшую тогда в Москве. Московские большевики помогли Иваново-Вознесенской партийной организации составить проект наказа рабочих своему депутату в IV Государственную думу 17.



Новый революционный подъем, растущее рабочее движение поставили перед большевистскими организациями Иваново-Вознесенска задачу организовать рабочих вокруг партии, воспитать классовое политическое сознание рабочего класса и подготовить его к грядущим революционным боям с царизмом.

Огромная роль в этом деле принадлежала большевистской газете «Правда». Большевистские организации Иваново-Вознесен ска распространяли «Правду» среди рабочих города и всей Владимирской губернии. За короткое время она завоевала симпатии среди широких масс текстильщиков. Это нашло свое выражение в ее распространении, росте спроса на нее и особенно в сборах средств на «Правду» среди рабочих. Рабочие шуйских фабрик в декабре 1912 г. приняли решение отчислять в пользу газеты 2 копейки с каждого заработанного рубля 18. Об этом решении шуйских рабочих «Правда» писала: «Своим решением эти друзья рабочей газеты показали свое сознательное отношение к ней, показали, что ока для них действительно близкое дело, гакое же важное, как самые животрепешущие вопросы о страховании и т. п. Они наглядно показали, как рабочие могут поддерживать свою газету, и пример их достоин подражания» 19. На крупной текстильной фабрике Ясюнинских в Кохме под видом сбора денег на потребительскую лавку в деревне Любишки было собрано 200 рублей, которые рабочие отослали в редакцию «Правды». Рабочие Иваново-Вознесенской фабрики Гарелина обратились в редакцию «Правды» со следующим письмом: «Товарищ редактор, если найдете возможным, то высылайте газету в количестве 10 экземпляров. Деньги будут высылаться, в чем вам гарантия рабочее честное слово» 20.

К концу 1912 г. в Иваново-Вознесенске было уже до 600 индивидуальных подписчиков «Правды». Десятки экземпляров газеты рабочие получали через руководимое большевиками кооперативное потребительское общество «В единении сила».

Важным этапом в развитии рабочего движения в Иваново-Вознесенском районе явилась проходившая в 1912 г. избирательная кампания по выборам в IV Государственную думу.

В конце августа, в разгар предвыборной кампании, Иваново-Вознесенская большевистская организация поручила большевикам на фабриках Гарелина, Покровской мануфактуры, Грязнова и других обсудить с рабочими ряд предвыборных статей «Правды», в том числе статьи В. И. Ленина «Стачечная борьба и заработная плата» («Правда», 9 августа 1912 года) и «Рабочий день на фабриках Московской губернии» («Правда», 11 августа 1912 года).

В сентябре на собрании читателей «Правды», созванном большевиками, был принят проект предварительного воззвания иваново-вознесенских большевиков к избирателям рабочей курии. «Выборы в IV Государственную думу,— говорилось в воззвании,— являясь самой существенной и серьезной задачей текущего дня, еще раз с громадной ясностью подчеркивают необходимость энергичной и немедленной работы по объединению всех рабочих ячеек района Иваново-Вознесенск—Шуя, по сплочению наших сил, по распространению во всех центрах округа нашей рабочей газеты «Правда» 21.

Выборы по рабочей курии показали, что рабочие Владимирской губернии полностью идут за большевиками. Из 24 уполномоченных, избранных на фабриках и заводах Иваново-Вознесенска, 22 были большевиками и двое беспартийными; все шесть выборщиков, которые должны были, согласно избирательному закону, выбрать из своего состава члена Думы, были большевиками, четверо из них представляли рабочих Иваново-Вознесенского района и двое — рабочих других районов Владимирской гу-

<sup>16</sup> ВОГА, ф. 76, 1912 г., д. 848, л. 172.

<sup>17</sup> Там же, л. 11.

<sup>18</sup> Там же, 1913 г., д. 913, л. 56. 19 «Правда», 16 декабря 1912 года.

<sup>20</sup> ВОГА, ф. 76, 1912 г., д. 848, л. 69.

<sup>21</sup> Там же, л. 174.

бернии 22. Членом IV Государственной думы от рабочих Владимирской губернии был избран кадровый рабочий иваново-вознесенской фабрики Грязнова большевик Ф. Н. Самойлов. Многочисленные попытки черносотенных организаций и губернских властей скомпрометировать Самойлова не имели успеха. Начальник губернского жандармского управления в докладе в Петербург вынужден был признать, что «в глазах сознательных рабочих Самойлов является крупной единицей, с которой они считаются. Это сознание поддерживает в них и прикосновенность Самойлова к рабочей газете «Правда», где от его имени печатаются статьи о положении рабочих, их нуждах, требованиях» 23.

В день отъезда Ф. Н. Самойлова в Петербург на открытие IV Государственной думы 8 ноября 1912 г. на площади у вокзала в Иваново-Вознесенске состоялся митинг, в котором участвовало около 3 тыс. человек. Выступавшие рабочие говорили о своем экономическом и политическом бесправии, призывали к борьбе за 8-часовой рабочий день. В наказе члену Ф. Н. Самойлову, прочитанном одним из выступавших рабочих, указывалось на необходимость борьбы за «неурезанные требования 1905 года». В ответном слове Ф. Н. Самойлов обещал выполнить наказ рабочих и призвал их поддерживать социал-демократическую фракцию, объединиться в профессиональные союзы и читать газеты «Правду» и «Звезду» 24. Несмотря на то, что митинг проходил под усиленным наблюдением полиции и среди собравшихся были десятки переодетых шпиков, в связи с чем нельзя было открыто говорить о задачах рабочего класса или упоминать о большевиках, все выступления и зачитанный наказ были выдержаны в большевистском духе.

В ходе избирательной кампании укрепились связи большевистских организаций с массами, выросли партийные ячейки на фабриках и заводах, пополнившись передовыми рабочими, читателями «Правды», участниками предвыборной борьбы. Более чем в два раза увеличилась численность большевистской ячейки на фабрике Грязнова в Иваново-Вознесенске, к концу 1912 г. ячейка насчитывала 50 членов. Фабрика

<sup>24</sup> Там же, 1912 г., д. 929, лл. 5—49.

Грязнова стала одним из центров большевистской партийной работы. Отсюда по предприятиям города распространялась «Правда», здесь в период подготовки к выпроходило собрание «Правды», здесь вел партийную работу Ф. Н. Самойлов.

В ходе избирательной кампании выросла с 14 до 25 человек большевистская организация на заводе «Товарищества механических изделий»; осенью 1912 г. она возглавила крупную политическую забастовку иваново-вознесенских металлистов. Новыми членами пополнялась большевистская ячейка фабрики Каретниковой в Тейкове. По поручению Иваново-Вознесенского комитета большевиков здесь вел партийную работу И. И. Коротков <sup>25</sup>.

В конце 1912 г. Ф. Н. Самойлов послал в Иваново-Вознесенск Петербурга письмо, содержавшее обращение социалдемократической фракции к рабочим. В этот же адрес Ф. Н. Самойловым было послано 19 запрещенных цензурой номеров «Правды» с напечатанной в одном из них декларацией социал-демократической Думы  $^{26}$ .

Весной 1913 г. передовые рабочие Иваново-Вознесенска выступили в «Правде» с решительным протестом против раскольнической политики меньшевистских депутатов в социал-демократической фракции IV Государственной думы. На собрании читателей «Правды», созванном городским комитетом партии в начале 1913 г., обсуждалось политическое положение в России, борьба большевистской пятерки IV Государственной думы против предательской линии меньшевиков. Выступавшие на собрании рабочие единодушно поддержали тактику большевиков в Думе <sup>27</sup>.

В марте 1913 г. Иваново-Вознесенская организация, обсудив вопрос о тактике меньшевистской газеты «Луч» и о поведении меньшевистской семерки в IV Государственной думе, приняла резолюцию, в которой говорилось: «Иваново-Вознесенская социал-демократическая организация, являясь решительным противником всяких ликвидаторских течений в нашей партии и либеральной «рабочей» политики, еще раз указывает товарищам на необходимость примкнуть к тому течению, которое высоко держит партийное знамя и, не урезывая ло-

<sup>27</sup> ВОГА, ф. 76, 1913 г., д. 913, л. 120.

<sup>&</sup>lt;sup>22</sup> Ф. Самойлов. Указ. соч., стр. 203-210; «Старый владимирец», №№ 205, 223, 1912 год.

<sup>23</sup> ВОГА, ф. 76, 1913 г., д. 913, л. 70.

<sup>&</sup>lt;sup>25</sup> Там же, 1913 г., д. 913, лл. 137, 149. <sup>26</sup> ЦГИАМ, ф. 102, 1913 г., д. 5, ч. 13,

зунгов пролетарской борьбы, ведет строго выдержанную социал-демократическую линию... Иваново-Вознесенская социал-демократическая организация желает руководствоваться в работе ЦК избранным на январской (Пражской. - А. Б.) конференции РСДРП» 28.

Характеризуя деятельность меньшевистских депутатов Думы, И. В. Сталин писал в «Правде» в статье «Положение в социалдемократической фракции», что «обязанностью сознательных рабочих является призвать к порядку семь с.-д. депутатов, выступивших против другой половины с.-д. фракции» 29. Получив номер «Правды» со статьей «Положение в социал-демократической фракции», большевики Иваново-Вознесенска немедленно созвали собрание. На собрании представителей фабрик Гандурина, Бурылина, Грязнова, Покровской мануфактуры и других предприятий, где присутствовал 191 человек 30, было принято письмо в редакцию «Правды», в котором рабочие писали, что они поддерживают и доверяют большевистским членам IV Государственной думы и осуждают раскольнические действия меньшевистской семерки 31.

Важное значение для развития рабочего движения имела «страховая» кампания, которой отметило «Февральское» 1913 г. совещание ЦК РСДРП 32 Большевистские организации Иваново-Вознесенского района разъясняли рабочим задачи в этой кампании, вскрывали вред эсеровской тактики бойкота выборов в больничкые кассы и соглашательской политики мень-Иваново-Вознесенский большевиков указывал в январе 1913 г. на необходимость разоблачения антирабочей сущности страхового закона, а также активного участия рабочих в «страховой» кампании, усиления массовых выступлений рабочего класса <sup>33</sup>.

В связи со «страховой» кампанией были проведены собрания рабочих крупнейших предприятий города. На одном из (фабрика Гандурина) выступил меньшевик, пытавшийся доказать, что надо молчаливо согласиться со страховым законом и с предпринимателями. Но предложение меньшевистского оратора не встретило поддержки, и рабочие не дали ему даже закончить свою речь. Собрание поддержало проект резолюции, предложенный большевистским го-В резолюции родским комитетом. ворилось: «Мы, рабочие города Иваново-Вознесенска, ознакомившись с содержанием страховых законов 23 июня 1912 года, заявляем: обязательное страхование рабочих, не уничтожая и не ослабляя классовых противоречий в современном капиталистическом обществе, всегда и везде являлось результатом классовой борьбы пролетариата...». В резолюции подчеркивалось, что, несмотря на уродливый характер страхового законодательства, рабочие могут и должны использовать все возможности в интересах сплочения своих сил вообще и борьбы за коренное изменение страховых законов в частности 34. На фабрике Грязнова и на Покровской мануфактуре большинство рабочих пошло за эсерами и приняло решение о бойкоте выборов в больничную кассу.

Большую работу по разъяснению антирабочей сущности страхового закона проводила газета «Правда». Так, например, рассказывая о положении на Южской фабрике Балина, где работало 6 230 рабочих, «Правда» показала, что скрытой целью попытки администрации организовать раздельные среди мужчин и женщин выборы членов больничных касс был раскол единства рабочих <sup>35</sup>.

Разъясняя задачи рабочих в «страховой» кампании, «Правда» указывала на ошибочность действий рабочих фабрик Грязнова и Покровской мануфактуры в Иваново-Вознесенске, отказавшихся участвовать в выборах в больничные кассы. Фабриканты использовали этот отказ и протащили в больничные кассы своих ставленников 36.

В январе 1913 г. имел место ряд выступлений рабочих Иваново-Вознесенского района с протестом против уродливого страхового закона, в том числе забастовка протеста 1 200 рабочих Куваевской мануфактуры в Иваново-Вознесенске 37. Иваново-Вознесенский комитет большевиков вы-

<sup>28</sup> ЦГИАМ, ф. 102, 1913 г., д. 5, ч. 13,

<sup>&</sup>lt;sup>29</sup> И. Сталин. Соч. Т. 2, стр. **37**2. 30 ВОГА, ф. 76, 1913 г., д. 913, л. 120.

 <sup>&</sup>lt;sup>31</sup> Там же. лл. 121—122.
<sup>32</sup> См «КПСС в резолюциях и решениях съездов, конференций и пленумов ЦК».

Госполитиздат. Изд. 7-е, стр. 296—297. <sup>33</sup> ВОГА, ф. 76, 1913 г., д. 913, лл. 94— 100.

<sup>&</sup>lt;sup>34</sup> Там же. лл. 99—100.

<sup>&</sup>lt;sup>35</sup> «Правда», 6 марта 1913 года.

<sup>&</sup>lt;sup>36</sup> «Правда», 14 марта 1913 года; см. также ЦГИАМ, ф. 102, 1913 г., д. 5, 13, лл. 7—8.

<sup>&</sup>lt;sup>37</sup> ВОГА, ф. 76, 1913 г., д. **9**13, лл. 94— 100.

пустил листовку, в которой призвал рабопринять активное участие в выборах уполномоченных и правлений больничных касс для того, чтобы «указывать больничным кассам, что им делать, как расходовать средства и решать еще многое другое» 38. В феврале 1913 г. в Иваново-Вознесенске состоялось многолюдное собрание рабочих крупных фабрик и заводов города, на котором обсуждался вопрос о задачах в «страховой» кампании. О политической сознательности собравшихся рабочих свидетельствовало принятое ими обращение к большевистской фракции IV Государственкой думы, в котором давалась оценка текущего периода рабочего движения и сущности страховых законов 39.

Напуганный ростом рабочего движения в связи со «страховой» кампанией, владимирский губернатор послал министру внутренних дел телеграмму, в которой просил отсрочить введение закона о страховании до лета 1913 года 40.

В результате работы, проведенной большевистскими организациями, в состав правлений почти всех фабрично-заводских больничных касс вошли большевики и примыкавшие к ним рабочие. Через них городской комитет партии проводил сборы денег в фонд «Правды», в помощь бастующим рабочим, распространял марксистскую литературу, листовки и т. п.41.

Большевики заняли руководящее положение и в кооперативном обществе «В единении сила» и использовали его в иктересах развития революционного движения. Под видом сбора паевых взносов производились сборы средств в фонд «Правды» и в помощь бастующим рабочим. На собрании членов кооператива выступали большевистские руководители. Потребительская лавка кооператива в дер. Любишки служила базой хранения нелегальной литературы 12.

Хотя Иваново-Вознесенск и Иваново-Вознесенский район не были затронуты в то время массовым стачечным движением, политическая обстановка в связи с ленскими расстрелами и здесь была очень накалена. Достаточно было малейшего повода, чтобы недовольство политикой самодержавия выливалось в массовое выступление. Так,

25 апреля 1912 г. похороны двух молодых людей, покончивших жизнь самоубийством, превратились в демонстрацию нескольких тысяч человек. Во время похорон раздавались призывы к борьбе против реакционной системы образования в царской школе, против произвола царских чиновников <sup>43</sup>.

В мае 1912 г. вспыхнула забастовка рабочих на Савинской фабрике Запруднова; в первой половине июня 1912 г. забастовали рабочие фабрики Лазарева в Шуе. Требования бастующих носили экономический характер -- повышение расценок и выплата квартирных денег. Забастовки закончились частичным удовлетворением требований рабочих 44. Кратковременная забастовка имела место на фабрике Гандурина в Иваново-Вознесенске в связи с несчастным случаем, происшедшим с пожилым рабочим Смирновым, которого убило шлихтовальной машиной. Рабочие потребовали принятия мер к обеспечению безопасности на фабрике и выплаты пособия семье убитого. Фабрикант вынужден был удовлетворить требования рабочих.

Особый интерес представляет политическая стачка металлистов в Иваново-Вознесенске осенью 1912 года. Она оказала больщое влияние на рабочее движение во всем районе. 19 ноября 1912 г. забастовали рабочие завода «Товарищества механических изделий» в Иваново-Вознесенске. Решение о проведении забастовки было принято на собрании большевистской организации 17 ноября 1912 г., после того, как был заслушан доклад о текущем моменте в революционном движении России. Было решено призвать рабочих к забастовке в знак протеста против кровавых репрессий царского самодержавия в отношении революционных матросов и солдат 45.

19 ноября в 8 часов утра все рабочие завода остановили станки, прекратили работу, избрали забастовочный комитет, в состав которого вошли передовые рабочие, члены большевистской организации, и выработали требования к администрации. Администрация отклонила требования рабочих. Забастовка продолжалась. Рабочие ежедневно являлись на фабрику к 6 часам утра, но к работе не приступали. Каждые три дня происходили собрания, на которых выступали с речами члены большевистской организации. Жандармы арестовали одного из руководителей забастовки. С возмуще-

<sup>&</sup>lt;sup>38</sup> Там же, лл. 106—107.

<sup>&</sup>lt;sup>39</sup> Там же, лл. 99—100.

<sup>40</sup> Там же, ф. 89, д. 3137, лл. 1—13.

<sup>41</sup> Там же, д. 3208, лл. 20—24.

<sup>&</sup>lt;sup>42</sup> ЦГИАМ, ф. 102, 1913 г., оп. 103, д. 11, ч 9, л. 1

<sup>&</sup>lt;sup>43</sup> ВОГА, ф. 89, 1912 г., д. 3036, л. 1. <sup>44</sup> Там же, ф. 76, д. 970, лл. 1—12.

<sup>45</sup> Там же, ф. 89, д. 3017, л. 15.

нием сообщая об этом акте произвола, «Правда» призвала рабочих Иваново-Возкесенского района к поддержке бастующих металлистов <sup>46</sup>.

Иваново-вознесенские большевики созвали членов забастовочного комитета и представителей других предприятий Иваново-Вознесенска — фабрик Полушина и Зубкова. Присутствовал также представитель текстильщиков Кохмы. Было решено продолжать забастовку на заводе и организовать предприятиях Иваново-Вознесенского района движение солидарности с бастующими. На фабриках Полушина, Зубкова, Куваевской и Покровской мануфактурах собрали 950 рублей для бастующих металлистов. Поступили деньги и из Вичуги, Костромской губернии, собранные рабочими фабрики Пелевина и пересланные забастовочному комитету через Ф. Н. Самойлова <sup>47</sup>.

Бастовавшие рабочие держались стойко. Стачка была прекращена 17 декабря 1912 г. по решению большевистской организации завода после принятия администрацией части требовакий рабочих.

Важное значение для дальнейшего расширения руководства большевиков стачечной борьбой имело созванное Иваново-Вознесенским городским комитетом 2 января 1913 г. собрание представителей большевистских организаций района, на котором по поручению Русского Бюро ЦК партии выступил Ф. Н. Самойлов. Обсуждался вопрос о текупием моменте и усилении массово-политической работы среди трудящихся. В принятой резолюции указывалось, что «современные условия положения рабочего класса в России в настоящее время толкают его на путь решительной политической борьбы и тем самым ставят его в исключительное положение передового борца за общенародные демократические интересы». Далее отмечалось, что крестьянство — союзкик пролетариата в демократической революции, а русская либеральная буржуазия является контрреволюционной силой <sup>48</sup>.

«Правда» подробно освещала положение рабочих на предприятиях Иваново-Вознесенского района. В январе 1913 г. в газете было напечатано сообщение о недопустимо тяжелых условиях труда на текстильной

фабрике Қаретникова в Тейкове. Редакция призвала рабочих обсудить заметку и предъявить фабриканту требования об улучшении условий труда <sup>49</sup>. Рабочие потребовали от администрации установить вентиляцию в цехах, уменьшить штрафы. Под угрозой забастовки требования рабочих были удовлетворены.

Авторитет и влияние «Правлы» среди рабочих Иваново-Вознесенского района тревожили губернские власти. Владимирский губернатор писал в докладной записке министру внутренних дел: «В последнее время в газете «Правда» появился ряд крайне тенденциозных статей о положении фабричных рабочих Владимирской губернии... Статьи подобного характера возбуждают рабочее население против фабрикантов и правительственных мероприятий и в сильной степени способствуют проявлению со стороны рабочих нежелательных выступлений вроде предъявления различного рода требований, самовольного прекращения работы и т. п... Появление этих статей производит на рабочих сильное впечатление» <sup>50</sup>.

В феврале 1913 г. забастовали ткачи фабрики Дюсимитьер в селе Покровском, Шуйского уезда, в апреле — 2 тыс. рабочих двух шуйских фабрик — Шуйской мануфактуры и фабрики Рубачевых. Забастовка эта началась в годовщину расстрела рабочих на Лене 51. В сентябре проходила забастовка 1700 рабочих Лежневской мануфактуры - первая крупная стачка на этой фабрике. Положение рабочих здесь было особенно тяжелым, большинство из них - крестьяне окрестных деревень — соглашалось на любые условия, чтобы добыть себе средства к существованию. Большевики и здесь были организаторами забастовки. Попытки фабрикантов найти штрейкбрехеров среди крестьян близлежащих деревень не имели успеха. Бастовавшие рабочие устраивали собрания и сходки с участием крестьян. Забастовка длилась 15 дней и закончилась удовлетворением большинства требований рабочих: фабриканты начали выдавать квартирные деньги, был уволен преследовавший рабочих мастер, увеличены расценки 52.

Сдвиги в забастовочном движении среди текстильщиков были отмечены уже Авгу-

<sup>46 «</sup>Правда», 5 декабря 1912 года.

<sup>&</sup>lt;sup>47</sup> ВОГА, ф. 76, 1912 г., д. 901, лл. 1—2. <sup>48</sup> ЦГИАМ, ф. 102, 1913 г., д. 5, ч. 13, лл. 2—4.

<sup>&</sup>lt;sup>49</sup> «Правда», 30 января 1913 года.

<sup>&</sup>lt;sup>50</sup> ВОГА, ф. 89, 1912 г., д. 3244, л. 1. <sup>51</sup> Там же, ф. 76, 1913 г., д. 913, лл. 56,

<sup>&</sup>lt;sup>52</sup> Там же, ф. 89, оп. 1, д. 3194, л. 305.

стовским («летним») совещанием ЦК РСДРП, состоявшимся в Поронине осенью 1913 года. В извещении о совещании указывалось на начавшееся, хотя еще пока и слабое, движение среди текстильных рабочих Центрально-промышленного района 53.

Забастовочное движение рабочих Иваново-Вознесенского района усилилось в 1914 году. В январе в Иваново-Вознесенске бастовали рабочие четырех крупных предприятий: фабрик Зубкова, Калашникова, Товарищества Иваково-Вознесенской мануфактуры и механического завода Калашникова. На фабрике Иваново-Вознесенской мануфактуры стачка была организована в знак протеста против увольнения одного рабочего.

Забастовка рабочих ткацкой фабрики бр. Ясюнинских в Кохме проходила под лозунгом защиты интересов женщин-работниц. В ходе забастовки рабочие выдвинули требование уволить нескольких лиц из фабричного персонала, издевавшихся над работницами. Кохомская забастовка была хорошо подготовлена, требования ба-

стовавших были сформулированы в листовке, размноженной на пишущей машинке. Забастовка закончилась победой рабочих. Победой рабочих закончилась и стачка рабочих иваново-вознесенского завода Товарищества механических изделий.

Первомайские забастовки в России послужили исходным пунктом массового забастовочного движения летом 1914 года. В июне в Иваново-Вознесенске бастовали рабочие четырех предприятий. Городской комитет большевиков организовал 17 июня в лесу, около села Воробьева, совещание представителей рабочих всех иваново-вознесенских фабрик совместно с представителями бастовавших текстильщиков Кинсшемского фабричного района. Было решено добиваться расширения забастовочной борьбы, имея в виду организацию всеобщей стачки.

Рост забастовочной активности рабочих Иваново-Вознесенского района в годы нового революционного подъема виден из следующей таблицы:

Годы	Количество Из них на стачей текст. пред.		Политич. стачки
1912	7 8 19 6 7 16	6 5 11	1 3 8

Несмотря на то, что стачечное движение в Иваново-Вознесенском районе отставало по уровню от движения в Петербурге, Москве и на юге России, налидо был неуклонный рост забастовочной борьбы. Стачки первой половины 1914 г. стали принимать наступательный, боевой характер и отлича-

лись возросшим упорством. 36% всех стачек во Владимирской губернии длились более 10 дней, 18% — более 20 дней. Забастовки свидетельствовали о нарастании революционного движения среди рабочих Иваново-Вознесенского района.

Сочетая разкообразные формы борьбы, рабочие Иваново-Вознесенского района под руководством большевистских организаций готовились к новой революции.

 $<sup>^{53}</sup>$  «КПСС в резолюциях и решениях съездов, конференций и пленумов ЦК». Ч. 1, стр. 304.